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RESUMEN: 
La siguiente entrevista realizada a 

nombre del equipo editorial de Bloch, 

consta de una serie de preguntas 

dirigidas a la especialista en estudios 

norteamericanos Gabriela de la Paz, 

en las que se buscó centrarse en la 

importancia de la historia 

norteamericana, sus dificultades y la 

relación de los Estados Unidos con 

México en cuestión de sociedad y 

política.  

ABSTRACT: 

The following interview, conducted on 

behalf of the Bloch editorial team, 

consists of a series of questions 

addressed to the specialist in North 

American studies, Gabriela de la Paz, 

in which she sought to focus on the 

importance of North American history, 

its difficulties, and the relationship of 

the United States with Mexico in 

matters of society and politics. 
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ENTREVISTA A LA DRA. GABRIELA DE 

LA PAZ. ESTADOS UNIDOS Y SU 

RELACIÓN CON MÉXICO 
 

l pasado 8 de julio del presente 

año, el equipo de la revista Bloch 

entrevistó a la Dra. Gabriela de la 

Paz, renombrada investigadora y 

especialista en el tema de los estudios 

norteamericanos, durante ésta se plantearon 

diferentes preguntas centradas en la historia y 

relación sociopolítica entre México y Estados 

Unidos.  

Entrevistador: Muy buenas tardes a todos, 

en nombre del equipo editorial de la revista 

Bloch, me encuentro aquí entrevistando a la 

Dra. Gabriela de la Paz, especialista en los 

estudios norteamericanos y actualmente 

profesora del ITESM (Instituto Tecnológico 

y de Estudios Superiores de Monterrey), 

Dra. ¿cómo se encuentra esta tarde?  

Dra. Gabriela: Muy bien, Muchas gracias.  

Entrevistador: Muchísimas gracias por 

tomarse el tiempo para esta sencilla 

entrevista, esperemos que esto resulte 

benéfico para ambas partes, así que 

empecemos por el principio, doctora, 

¿podría contarnos sobre su origen, de 

dónde viene y por qué decidió dedicarse a 

los estudios norteamericanos?                          

Dra. Gabriela: Bueno mira, yo soy de un 

pueblo de Durango que se llama Santiago 

Papasquiaro, que es un pueblo que fue de los 

primeros en enviar gente para el programa 

Bracero en Estados Unidos, entonces es un 

pueblo que ha tenido una muy fuerte influencia 

estadounidense, por el constante flujo 

migratorio que se vivía, además, de forma algo 

curiosa, en ese tiempo no se veía el único 

canal de televisión de ese entonces, el canal 2, 

Televisa, el canal que todo México veía, 

entonces nosotros teníamos antena 

parabólica, y yo de niña el canal que veía era 

Spanish International Network, el antecedente 

de Univisión y Telemundo, estos canales para 

habla hispanos en Estados Unidos, entonces 

yo estaba más familiarizado con las cosas que 

pasaban en Estados Unidos que en México, 

que siempre me causó mucha curiosidad, y 

luego cuando estudié la carrera, estuve dos 

años en la UANL, en la licenciatura de 

relaciones internacionales, después me 

cambie a la UDEM, a la licenciatura en 

Estudios Internacionales que en ese tiempo 

estaba enfocada completamente en los 

estudios norteamericanos, ahí digamos que 

fue empezando a cuajar todo el tema de 

Estados Unidos, y luego me fui a hacer la 

E 
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maestría en Estudios Diplomáticos en el 

instituto Matías Romero de la Secretaría de 

Relaciones Exteriores, ahí mi Tesis fue la 

promoción de la democracia en América 

Latina, una promoción que hacía el 

departamento de estado y que tenía que ver 

con el consenso de Washington, y entré a 

trabajar al Tec. Como profesora y una de las 

cosas que yo me había dado cuenta mientras 

estaba en el Matías Romero, era que la 

mayoría de mis compañeros no conocían 

cosas como yo de Estados Unidos y Canadá y 

pensé: A lo mejor este es un punto en el que 

yo deba enfocarme, dos años después de 

haber entrado a trabajar en el Tec decido 

desarrollarme en los estudios 

norteamericanos, después hice mi doctorado 

en la universidad complutense de Madrid, mi 

tesis fue en el área de geopolítica crítica, sobre 

una comparación entre la doctrina de 

seguridad nacional y su influencia en las 

políticas migratorias implementadas en la 

frontera México-Americana, específicamente 

Laredo y McAllen, durante las presidencias de 

Clinton y Bush. Y bueno, desde que regresé a 

Monterrey después de hacer la maestría, 

empecé a trabajar en grupos editoriales como 

el Reforma o el periódico el Norte, y el acuerdo 

fue escribir sobre Estados Unidos 

principalmente, la relación bilateral entre 

ambos países y otros temas internacionales. 

Además, en el Tec había una cátedra de 

estudios sobre Norteamérica que dirigió el Dr. 

Víctor López Villafañe, después esa cátedra se 

convirtió en el centro de estudios sobre 

Norteamérica, que yo misma dirige entre 2009 

y 2014, y además de mantener una cercanía 

muy directa con los consulados 

Estadounidense y Canadiense.  

Entrevistador: Esto es impresionante, 

vemos que usted como norteña tiene una 

gran cercanía con los Estados Unidos, algo 

que creo que muchos de los estados del 

norte es un caso algo obvio o fácil de 

entender, doctora, usted como especialista 

¿cómo ve el enfoque que le dan las 

escuelas e institutos académicos a los 

estudios norteamericanos, cómo lo 

percibe? 

Dra. Gabriela: Afortunadamente, eso ha 

cambiado, porque en México, los estudios 

sobre Estados Unidos los empezaron en los 

años 70s, exiliados chilenos, Luis Mora, y otros 

académicos chilenos que escaparon de la 

dictadura de Pinochet, y estando en México 

empezaron a cuestionarse la gran influencia 

que tenía este país sobre nosotros, pero como 

que a la gente mexicana que quería estudiar a 

los Estados Unidos, antes y durante esa época 

los tachaban de traidores a la patria, por 

querer estudiar a los estadounidenses, pero 

ellos, Mora y otros comenzaron a hacerlo y  

empezaron a abrir esa brecha con la premisa 

de: Tenemos que conocer mejor a nuestro 

vecino, al país que más nos ha influenciado en 

nuestra historia reciente, el país con el que ese 

tiempo teníamos más del 90% de nuestra 

actividad comercial, pero como la historia 

mexicana ha fomentado mucho el 

resentimiento hacia los Estados Unidos por la 

guerra de 1848 etc. La idea de estudiar a 

nuestro “mayor enemigo” era de 

considerársele traición, la otra cuestión era que 

predominaba el pensamiento de la Ciudad de 

México, que era una visión muy 

antiestadounidense.  
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Cuando yo hice mi tesis sobre la promoción de 

la diplomacia en América latina, yo llegué y 

dije: Quiero hacer una tesis sobre las doctrinas 

de política exterior en estados unidos para las 

escuelas de política exterior. La respuesta fue: 

No nos interesa Estados Unidos, no puedes 

hacer tu tesis con eso. Entonces decidí darle 

un enfoque más “centrado” a Latinoamérica y 

entonces si acabe haciendo una tesis sobre lo 

que quería ja já, con esto quiero que veas que 

había una negativa hacia Estados Unidos, muy 

grande hacia esos estudios, por el 

resentimiento de la relación bilateral que 

tenemos,  que es un punto de vista que 

afortunadamente ya es bastante anacrónico y 

se ha podido dejar atrás porque ya hay gente 

que en el CISAN (Centro de Investigaciones 

sobre América del Norte) de la UNAM, que han 

cambiado las cosas,  igual con el Dr. Rafael 

Fernández de Castro en el ITAM (Instituto 

Tecnológico Autónomo de México) entonces 

ya se entendió que se debe estudiar esto, 

luego llegó el TLCAN y con todo esto surgió la 

gran necesidad de entender a Estados Unidos 

y Canadá, porque también la teníamos muy 

ignorada. Entonces eso ha sido un poco la 

manera en la que se ha visto a Estados 

Unidos, luego en el norte, tampoco se 

estudiaba mucho, porque la gente pensaba 

“Qué tienes que enseñarme sobre Estados 

Unidos si yo ya conozco, yo nací en McAllen, 

voy y vengo a Laredo etc.” y no conocen nada. 

Todavía he conocido gente que me dice que 

Estados Unidos no tiene cultura, claro que la 

tiene, y es una cultura muy rica cuando 

piensas en la raíces afrocaribeña del jazz, del 

soul, las tribus nativo americanas que nos 

tienen mucho que ofrecer. Entonces sí hay 

mucho que estudiar de Estados Unidos 

todavía. 

Entrevistador: Esto sí que me sorprendió, 

no me extraña, México durante los 70s tuvo 

esta fuerte tendencia nacionalista que 

nunca pensé que llegaría a incidir en toda 

una fuente o corriente de estudios, al punto 

que fue necesaria la intervención de 

académicos extranjeros para ayudarnos a 

cambiar nuestra perspectiva. 

Dra. Gabriela: Hay un texto que se enfoca en 

todo esto de cómo empezó esta corriente de 

estudios sobre Estados Unidos, y que empieza 

con Luis Mora, que fueron los que empezaron 

a romper estos tabús, igual tienes a Josefina 

Zoraida Vázquez que fue una historiadora 

súper importante, que creó toda una escuela 

de historiadores, uno de sus alumnos más 

importantes fue Lorenzo Meyer, ellos dos 

escribieron un libro muy bueno que trata sobre 

un enfoque comparado entre México y Estados 

Unidos, comparan su desarrollo histórico 

desde 1776 hasta los inicios de siglo XXI se 

llama, México frente a Estados Unidos: un 

ensayo histórico. Luego tienes que ver que los 

colegios, como el Colegio Frontera Norte, 

todos esos también están estudiando algo de 

Estados Unidos. 

Entrevistador: La verdad yo desconocía ese 

aspecto de los estudios norteamericanos, 

pero retomando la entrevista hacia 

aspectos  culturales, ¿Cómo percibe el 

lugar que ha tomado la cultura mexicana 

recientemente en los Estados Unidos, 

hablando en aspectos más 

contemporáneos como el surgimiento de la 

cultura chicana y el como esta se ha 

estudiado?  
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Dra. Gabriela: Es súper interesante porque 

pasa de ser una cultura marginada, la chicana 

y la de los pachucos en los 50s a convertirse 

en algo que ayuda a muchas personas en 

encontrar su identidad. Ok no soy el gringo 

güero ojo azul White Anglo Saxon Protestant, 

pero también soy estadounidense a pesar de 

ser católico, o de tener raíces mexicanas, 

hablo español etc., eso les ayuda, si tu lees el 

laberinto de la soledad de Octavio paz que 

explora a fondo el tema de los pachucos, esa 

situación de no pertenecer aquí o allá, luego 

en los 90s surge una reivindicación a esa 

identidad chicana, que pasa a ser latino o 

hispano, algunos de ellos son migrantes o 

descienden de ellos, pero otros y esa es una 

frase que se utiliza mucho  ya que pienso que 

es muy bonita: “Yo no cruce la frontera, la 

frontera me cruzo a mí”, es una frase hermosa 

que nos cuenta: Oye mi familia ha estado aquí 

desde antes de que ese país se fundara, los 

que estudian la historia de Estados Unidos se 

olvidan que el primer punto europeo, en lo que 

ahora es el territorio continental de los Estados 

Unidos, fue español. En el sur tienes a Ponce 

de León en San Agustín en Florida, y por acá a 

Cabeza de Vaca y su expedición que llegó 

hasta Colorado, todo el sur estadounidense, 

desde California hasta Florida tiene ese legado 

español, una presencia que data desde los 

1500.   

Entrevistador: Es cierto, ese legado ha sido 

ignorado injustamente. Doctora Retomando 

a México y Estados Unidos, ¿Cuál es en su 

opinión el momento clave que determinó la 

relación entre ambos países? en un 

contexto más contemporáneo si desea 

plantearlo así. 

Dra. Gabriela: No te diría un solo momento, 

para mi existen dos. Uno los acuerdos de 

Bucareli donde se establece que Estados 

Unidos necesita un México con gobierno 

estable, aunque no fuese democrático pero 

que no le cause problemas, de ese momento 

surge los demás entendidos, la relación 

especial, la política de la buena vecindad etc. 

Ese es en mi opinión donde se forman las 

bases de la relación bilateral, y el otro seria 

todo lo relacionado al TLCAN, porque nos 

marca esa pauta de que la relación bilateral ya 

no se va a centrar en las figuras políticas o 

presidenciables, si no que se va a crear todo 

un mecanismo de relaciones institucionales 

que van a involucrar a diferentes agentes tanto 

del sector privado y público, que se van a 

entrelazar los intereses y que eso ha hecho 

que la relación se haya solidificado y siga 

funcionando sin tantos problemas, 

independientemente si allá son republicanos, 

demócratas priistas, panistas etc. Funciona 

porque los agentes principales son los agentes 

de relaciones exteriores, del departamento de 

estado, las diferentes secretarias en ambos 

lados, empresarios, la cadena de valor y 

producción, todos los intercambios 

académicos, todo el sistema de las ciudades 

hermanas, sobre todo en la frontera, o sea 

tienes en cualquier punto de México una 

ciudad que tenga un hermanamiento con 

alguna de Estados Unidos, y más importante 

tienes ahora que más del 10% de la población 

en Estados Unidos son de origen mexicano, 

tienes a los Ángeles como la segunda ciudad 

con más población de habla hispana. 

Yo una vez con el Dr. Renato Balderrama, 

estábamos en un evento y yo pregunté al 

público: Díganme quienes de los que están 
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aquí tienen familiares que viven en Estados 

Unidos. Y sin exagerar más del 95% de los 

que estaban ahí levantaron la mano, esa es 

una relación muy fuerte, ya no hablemos de 

remesas o de política, son familias enteras, 

que involucra una comunicación constante. 

Entrevistador: Sin contar que los 

mexicanos son el principal grupo migrante 

en Estados Unidos y aquí es lo mismo, los 

estadounidenses son nuestro principal 

grupo de migrantes.  

Dra. Gabriela: Exactamente y nosotros 

llevamos como 52 consulados en Estados 

Unidos, y ellos como 9 en México, ni siquiera 

con el Reino Unido tienen tanto consulado 

como aquí. 

Entrevistador: Que bueno que tocó el tema 

del Reino Unido porque quería preguntarle 

lo siguiente: ¿Cree que la relación México-

Estados Unidos haya heredado algo de la 

rivalidad colonial entre España y Inglaterra? 

¿O cree que eso ya quedó olvidado?  

Dra. Gabriela: No, yo creo que más bien ahí la 

relación es diferente, porque bueno, España 

ayudó a Estados Unidos a independizarse, les 

prestó dinero y apoyo, algo que no es muy 

conocido al público, pero yo creo que la 

rivalidad España-Inglaterra pudo haber 

sobrevivido de forma simbólica en la 

desconfianza que los ingleses tenían a los 

españoles, pero principalmente a la religión 

católica. Es decir, del mundo protestante al 

mundo católico, la reforma y la contrarreforma, 

yo creo que eso todavía persiste y es la base 

de muchos desencuentros todavía, pero no en 

lo político, en lo cultural y lo social sí. 

Entrevistador: Tiene sentido, porque no 

solo los mexicanos hemos sufrido 

discriminación en Estados Unidos, en su 

momento fueron también los italianos y los 

irlandeses, y los tres son de las 

poblaciones más católicas alrededor del 

mundo. Doctora. ¿Cómo ha visto usted que 

se ha llevado la relación entre ambos 

países tomando en cuenta los eventos 

globales recientes, la pandemia de Covid-

119, la situación migratoria o todo lo 

relacionado al TLCAN y su renegociación?  

Dra. Gabriela: Yo creo que ha habido una 

buena coordinación entre los dos gobiernos, 

de nuevo gracias a lo fuerte que se han 

mantenido las instituciones que te mencioné 

antes. En el tema económico, el banco de 

México está en el mismo sentido que la 

reserva federal, y creo que todo se resuelve a 

como en ambos países es importante estar en 

una especie de sintonía, el tema de la 

pandemia, muchas de las vacunas que se 

consiguieron en México se consiguieron 

gracias al gobierno de Washington, a pesar de 

la negativa de Trump hacia los mexicanos, 

vemos como en los momentos importantes eso 

no era un obstáculo. 

Entrevistador: Dra. Retomando el tema de 

la historia, ¿Cree que los conflictos que 

tuvieron México y Estados Unidos en el 

pasado, como la guerra de 1848, la 

Independencia de Texas, la Revolución 

Mexicana etc. hayan influenciado el 

desarrollo de la relación bilateral?  

Dra. Gabriela: Sí. Mira, yo creo que esto se 

debe a un mutuo desencanto, los 

estadounidenses se desencantaron de 
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nosotros cuando Iturbide se coronó 

emperador, ya que vieron que no nos 

independizamos para ser una república como 

ellos, sino una monarquía, y además católica 

para rematar, luego, nosotros nos 

desencantamos cuando nos invadieron y 

conquistaron nuestro territorio. En ese 

momento ambos países nos habíamos quitado 

la venda de los ojos, y algo que aquí en 

México no terminamos de entender es que en 

el siglo XIX, México no tenía un plan de nación 

estable o sólido, cambiábamos de monarquía a 

república, luego de federalistas a centralistas. 

Yo siento que algo que les envidio a los 

estadounidenses y que le he comentado esto a 

mis alumnos, es el denominado “The Great 

Compromise”  es decir, plan de Virginia, Plan 

de New Jersey, siempre están de acuerdo en 

ser una república, ahí se ahorran muchos 

problemas, y también deciden en 

representación es proporcional o igualitaria, y 

lo respetan, ahí no llega alguien y dice: A mí 

no me gusta y cuando este en el poder lo voy a 

desconocer. Siempre respetaron los acuerdos, 

a pesar de estar a favor o no, siempre 

respetaron la figura de la república, nosotros 

nunca hicimos eso.   

Al no haber tenido ningún conflicto civil tan 

fuerte hasta la Guerra Civil, les permitió 

desarrollarse y juntar los recursos hasta 

convertirse en la potencia que se volvieron en 

el siglo XIX, mientras que nosotros no pudimos 

tener uno hasta Porfirio Díaz, y esa para mi es 

la base de las diferencias y resentimientos, 

porque en mi opinión, aquí en México no 

hemos tenido la autocrítica suficiente como 

para admitir nuestros propios errores, y nos la 

hemos pasado culpando a estados unidos, 

cuando en realidad muchas de nuestras 

tragedias son nuestra culpa, Estados Unidos 

no tuvo nada que ver con que viniera 

Maximiliano o con la Guerra de Reforma, y 

después, tienes un proyecto de gobierno 

revolucionario que te crea estas narrativas 

para su conveniencia. Pero esa es solo mi 

opinión solamente como investigadora de la 

relación bilateral.  

Entrevistador: Claro, es una opinión 

respetable y entendible, desgraciadamente 

la historia ha sido utilizada como 

herramienta con fines políticos, aun cuando 

esta sea alterada o manchada radicalmente.  

Dra. Gabriela: Claro y la política exterior 

mexicana se ha utilizado de la misma forma, y 

esta visión “victimizada” es errónea, y ojo que 

no los estoy exculpando, simplemente digo 

que mucho de nuestras peores tragedias nos 

las causamos nosotros. 

Entrevistador: Es cierto, la historia cuando 

se le deforma y se le utiliza con fines de 

odio o de resentimiento llega a generar 

discursos de racismo, incluso nosotros 

también hemos utilizado esa excusa de 

forma casi implícita, cada cierto tiempo 

tenemos un político que utiliza 

recurrentemente el discurso 

antiestadounidense. 

Dra. Gabriela: Porque eso tiene un gran 

paradigma en lo que es el gobierno mexicano, 

yo diría que después de la Revolución eso 

compone la esencia de nuestros presidentes, 

un fuerte sentimiento nacionalista. 

Entrevistador: Dra. ¿Aparte de la razón 

geográfica porque considera que México 

tiene una relación tan cercana hacia 
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Estados Unidos que, por ejemplo, los otros 

países de habla hispana?  

Dra. Gabriela: Obviamente la geografía es 

indudable, ya que le permite una mejor 

conexión a la gente, pero descartando a la 

geografía, creo que tiene que ver con el hecho 

del desarrollo económico estadounidense, que 

se convierte en el principal foco de 

oportunidades para la gente emigrar y ahí 

llegan de todo el mundo, pero para nosotros ha 

sido más fácil voltear con nuestro vecino que 

con cualquier otro país, y además de que 

Estados Unidos ha proyectado su cultura, su 

economía y política, cosa que a lo mejor otros 

países como Canadá o Gran Bretaña no 

hacen, o no al mismo nivel que Estados 

Unidos, es casi como esta cosa omnipresente 

que no nos permite ver bien otras cosas.  

Entrevistador: Eso verdaderamente 

explicaría el porqué de nuestra relación tan 

implicada o compleja uno con el otro. 

Doctora. ¿Por qué cree usted, que por 

ejemplo nosotros como mexicanos, como 

historiadores, como internacionalistas 

debemos estudiar más a fondo la historia 

de Estados Unidos? 

Dra. Gabriela: Bueno ahí en ese caso 

deberíamos también conocer esa historia 

fabricada del país perfecto, pero creo que 

principalmente porque es un país que nos da 

mucho que aprender, Estados Unidos es un 

país que ha perfeccionado, implementado 

muchos conceptos e ideas que casi nunca los 

han inventado ellos, por ejemplo, la 

declaración de independencia, tiene muchos 

de las ideas de la ilustración de los filósofos 

ingleses y franceses, pero ellos fueron los 

primeros en aplicarlos, ese pragmatismo que 

ellos tienen, porque también fueron 

conscientes, de ser una de las primeras 

colonias en independizarse, de lo frágil que era 

la idea de una república en un mundo colonial 

monárquico, cualquier error por más mínimo 

que fuera podría acabar con su autonomía. 

Pero fíjate, tampoco es que fuera perfecta, 

existe toda una mitología con respecto a los 

Founding Fathers porque cometieron muchos 

errores, por ejemplo, el Bill of Rights no 

impedía que el gobierno abusara de sus 

ciudadanos, o en un principio cuando llegó la 

rebelión de Shays (1776-1778), que fue una 

rebelión de agricultores por el descontento 

hacia el nuevo gobierno que estaba muy 

inclinado hacia el federalismo. Otro de los 

errores que creo yo fue uno de los peores, fue 

que ellos ya tenían la idea de hacer un banco 

central pero que esa idea fue tumbada por 

Andrew Jackson, y claro, el principal error, era 

un gobierno para gente blanca, Jackson y su 

Indian Removal Plan donde expulsa a todos 

los indígenas de sus tierras apropiándoselas, 

acabando con una política colonial donde 

protegían a los indígenas de una posible 

expansión, es una cosa terrible. El Trail of 

tears provocó un genocidio ignorado por la 

población, también el cómo se ha tratado a la 

población hispana en los estados que 

anteriormente eran mexicanos, igualmente el 

tema de la esclavitud es horrendo, pero fíjate 

como todo este tema de que todos los 

hombres son iguales, es algo muy exclusivo y 

ambiguo, ese fue el problema, no cumplieron 

con su declaración de independencia, esa 

frase se volvió sin sentido o casi falso.  

Entrevistador: Es realmente cuestionable 

hasta cierto sentido el abogar por derechos 
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y libertades, y que uno de tus principales 

sistemas económicos sea el de la 

esclavizar a una gran fracción de tu 

población, recuerdo el haber leído el como 

la esclavitud se había convertido en la 

institución más prolífera en su sistema 

político, recuerdo incluso el haber leído 

como uno de los padres fundadores quería 

abolir la esclavitud casi desde el principio, 

pero no lo hizo por temor a una rebelión en 

las colonias con esclavos. 

Dra. Gabriela: Fue Alexander Hamilton, el 

único que no tenía esclavos, todos los demás 

padres fundadores tenían cientos de 

plantaciones. Ya que él era único que no tenía 

orígenes aristocráticos, pero de igual forma 

dimitió ya que sabía que era un tema muy 

difícil para muchos de ellos, ya que casi todos 

eran nobles si te fijas, en el Estados Unidos 

recién independizado creo que fue hasta 1840, 

la mayoría de los presidentes provenían del 

estado de Virginia, la denominada Virginia 

Dynasty.  

Entrevistador: Ya para finalizar, doctora. 

¿Qué opiniones o esperanzas guarda usted 

para el futuro de ambos países? hablando 

desde una perspectiva de estudios 

internacionales.  

Dra. Gabriela: No, yo creo que vamos a tener 

nuestras diferencias todavía, pero se 

resolverán de forma civilizada, ateniéndose a 

nuestra legalidad y mecanismos 

institucionales. Yo creo que después de 1917 

la idea de que Estados Unidos invada a 

México son nulas, si llega a haber una ruptura 

lo considero muy complicado. Hay demasiados 

intereses metidos, es una relación muy 

interdependiente y compleja, siempre ha 

habido un entendimiento, en la época de la 

relación espacial, México podía decir que 

seguía manteniendo relaciones con Cuba sin 

ninguna consecuencia, y Estados Unidos lo 

entendía, y de hecho le convenía que México 

mostrara una política exterior independiente a 

la de los Estados Unidos, eso siempre se 

entenderá que cada grupo tiene sus propios 

intereses, aquí y allá, claro mientras no se 

rompan los tratados establecidos entre 

nosotros. 

Entrevistador: Eso es bastante cierto, 

doctora. Muchas gracias por tomarse el 

tiempo de contestar esta sencilla entrevista, 

gracias por darnos su opinión y puntos de 

vista en este tema tan fascinante.   

Dra. Gabriela: Al contrario, el gusto fue todo 

mío. 2013.  
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